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Uniterre	  –	  Assemblée	  générale	  du	  7	  avril	  2018	  -‐	  Yverdon	  

	  

Présents	  :	   Charles-‐Bernard	   Bolay,	   Michelle	   Zufferey,	   Berthe	   Darras,	   Mathias	   Stalder,	   Ulrike	   Minkner,	  
Vanessa	  Renfer,	  Pierre-‐André	  Tombez,	  Fabienne	  Tâche,	  Maurus	  Gerber,	  Claude	  Mudry,	  Bettina	  Schaer,	  
Philippe	  Reichenbach,	  Valentina	  Hemmeler	  Maïga,	  Claude	  Demierre,	  Nicolas	  Besençon.	  

Excusés	  :	  Max	  Fragnière,	  Cécile	  Mettraux,	  Stéphane	  Mauron	  

	  

Ordre	  du	  jour	  :	  

1. PV	  2017	  
2. Rapport	  présidence	  
3. Rapport	  secrétariat	  
4. Comptes	  2017	  et	  rapport	  des	  vérificateurs	  
5. Budget	  2018	  
6. Adoption	  des	  rapports,	  comptes	  et	  budgets	  
7. Projets	  2018-‐2019	  
8. Discussion	  autour	  de	  la	  Présidence	  
9. Divers	  

	  

Le	  Président	  Charles-‐Bernard	  Bolay	  et	  la	  Vice-‐Présidente	  Ulrike	  Minkner	  saluent	  les	  personnes	  présentes	  
et	   ouvrent	   l’Assemblée	   à	   10h15.	   On	   regrette	   le	   peu	   de	   paysans	   présents	   (premiers	   jours	   de	   beau	  
temps…).	  	  

La	   présentation	   prévue	   après	   l’AG	   pour	   les	   projets	   de	   numérisation	   des	   données	   ADA	   et	   Barto	   est	  
annulée,	  Charles-‐Bernard	  en	  dit	  quelques	  mots	  sur	  les	  organisations	  derrière	  chaque	  projet.	  Alain	  Sandoz	  
qui	   devait	   venir	   faire	   la	   présentation	   viendrait	   probablement	   lors	   d’un	   comité	   directeur	   car	   les	   deux	  
programmes	  ne	  sont	  pas	  compatibles	  entre	  eux,	  de	  plus	  des	  changements	  concernant	  le	  financement	  de	  
la	  BDTA	  méritent	  d’être	  approfondis.	  Barto	  étant	  développé	  par	  Agridea,	  Nicolas	  Besençon	  propose	  de	  
demander	  à	  un	  de	  ses	  collègues	  de	  venir	  également	  pour	  présenter	  ce	  logiciel.	  Attention	  à	  la	  protection	  
des	  données,	  à	  leur	  utilisation.	  Quid	  de	  lancer	  une	  plateforme	  numérique	  Uniterre	  ?	  

	  

PV	  du	  07.04.2017	  

Le	  PV	  est	  lu	  rapidement	  à	  l’écran.	  Il	  ne	  soulève	  pas	  de	  questions	  et	  est	  approuvé	  sans	  avis	  contraire.	  

	  

Rapport	  de	  la	  Présidence	  

Charles-‐Bernard	  Bolay	  en	  fait	  la	  lecture	  (document	  annexé	  au	  PV).	  
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Questions	  

Valentina	  :	   demande	   quel	   est	   le	   retour	   concernant	   la	   demande	   de	   soutien	   au	   projet	   Lait	   équitable.	  
Berthe	   répond	   que	   Valais	   et	   Neuchâtel	   ont	   répondu	   non.	   Jura	   pourrait	   soutenir	   si	   d’autres	   cantons	  
suivent	   et	   si	   des	   producteurs	   jurassiens	   seraient	   impliqués.	   Sur	   Vaud,	   le	   projet	   est	   en	   étude	   et	   une	  
réunion	  est	  prévue	  avec	  le	  SAVI.	  Pas	  de	  réponse	  de	  Fribourg.	  Pas	  de	  réponse	  non	  plus	  de	  l’USP.	  PSL	  n’ont	  
pas	  répondu	  à	  une	  demande	  de	  rendez-‐vous.	  La	  FRI	  a	  contacté	  Berthe.	  

Nicolas	  :	  comment	  marche	  le	  projet	  BIG-‐M	  à	  Zurich	  ?	  Très	  bien,	  d’autres	  distributeurs	  sont	  intéressés.	  A	  
terme,	  il	  faudrait	  que	  ce	  projet	  puisse	  fusionner	  avec	  le	  nôtre.	  

Pierre-‐André	  Tombez	  :	  BIG-‐M	  devrait	  payer	  l’utilisation	  de	  la	  marque	  Lait	  équitable	  qui	  est	  une	  marque	  
protégée	  d’Uniterre	  et	  EMB.	  

Claude	   Demierre	  :	   ce	   projet	   a	   fait	   office	   de	   laboratoire,	   cela	   nous	   a	   permis	   de	   vérifier	   que	   le	   projet	  
fonctionne.	  Pas	  besoin	  de	  réclamer	  de	  l’argent.	  

	  

Rapport	  du	  secrétariat	  

A	   l’aide	   d’un	   PowerPoint,	   les	   membres	   du	   bureau	   présentent	   les	   activités	   de	   l’année	   écoulée	   (cf.	  
présentation	  annexe).	  Points	  soumis	  à	  discussion	  :	  

Lancement	   de	   la	   coopérative	   Lait	   équitable	  :	   il	   y	   aura	   les	   10	   producteurs	  minimum	  nécessaires	   pour	  
créer	  la	  coopérative.	  Il	  faut	  encore	  agender	  une	  séance	  en	  Suisse	  alémanique.	  La	  bonne	  nouvelle,	  c’est	  
que	  d’autres	  personnes	  croient	  enfin	  que	  le	  1.-‐	  frs	  par	  litre	  est	  juste	  et	  réaliste	  !	  Il	  y	  aura	  des	  limites	  dans	  
les	  quantités	  mises	  en	  jeu	  par	  paysan.	  La	  condition	  est	  bien	  sûr	  d’être	  membre	  d’Uniterre.	  

Pierre-‐André	  :	   préciser	   dans	   les	   statuts	   que	   la	   coopérative	   existera	   tant	   que	   le	   prix	   du	   lait	   au	   niveau	  
national	  ne	  couvrira	  pas	  les	  coûts	  de	  production.	  

Nicolas	  :	   est-‐ce	   que	   la	   coopérative	   sera	   ouverte	   aux	   non-‐paysans	  ?	   Non.	   Elle	   doit	   rester	   en	   mains	  
paysannes.	  

	  

Entretien	  avec	  Johann	  Schneider-‐Amman	  

Claude	  Mudry	  :	   efforts	   à	   faire	   au	   niveau	   des	   restaurateurs	   par	   exemple	   (provenance	   des	   viandes	   par	  
exemple)	  

Philippe	  :	  les	  restaurateurs	  ont	  fait	  beaucoup	  d’efforts	  ces	  10	  dernières	  années	  

Action	  blé	  :	  mobiliser	   les	  syndicats	  par	  rapport	  aux	  places	  de	  travail	  perdues	  ;	  mettre	  en	  avant	   le	  bilan	  
écologique	  ;	  pareil	  pour	  la	  viande	  du	  Mercosur	  ;	  ne	  pas	  toujours	  se	  placer	  en	  victime.	  

	  

Commission	   jeunes	  et	  accès	  à	   la	  terre	  en	  collaboration	  avec	  VKMB.	  Un	   livre	  va	  être	  écrit	  sur	  ce	  sujet.	  
Uniterre	  a	  rdv	  avec	  OFAG	  le	  10	  avril	  pour	  demander	  à	  être	  intégré	  au	  groupe	  de	  travail,	  et	  discuter	  du	  
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droit	   foncier	   rural	   et	   des	   risques	   d’accaparement	   des	   terres	   par	   les	   non-‐paysans.	   Pas	   de	   limite	   d’âge	  
officielle	  pour	  faire	  partie	  de	  la	  commission	  jeunes,	  cependant	  40	  ans	  est	  une	  limite	  tacite.	  

Fabienne	  :	   mettre	   en	   lien	   les	   problèmes	   générés	   par	   la	   nouvelle	   fiscalité	   agricole	   (paysans	   âgés	   qui	  
gardent	   un	   peu	   de	   bétail	   pour	   pouvoir	   garder	   leur	   maison	   en	   fortune	   commerciale,	   terres	   non	  
disponibles	  à	  la	  vente	  ou	  location).	  

Brigade	  paysanne	  :	  Philippe	  et	  Claude	  en	  donne	  un	  retour	  car	  ils	  ont	  testé	  le	  concept.	  L’idée	  est	  d’élargir	  
le	  principe	  à	  d’autres	  organisations.	  

Comité	  CNS-‐FAO	  :	  Uniterre	  est	  représenté	  par	  Ulrike,	  mais	  cela	  n’a	  que	  peu	  d’impact	  face	  à	  de	  grands	  
groupes	  agro-‐alimentaires.	  

Commission	  internationale	  :	  beaucoup	  d’activités,	  gage	  de	  visibilité	  et	  de	  soutien	  pour	  la	  Souveraineté	  
alimentaire.	  

Travail	   sur	   l’initiative	  :	   rdv	   le	  16	  mai	  pour	  que	   les	   signataires	  décident	   formellement	   s’ils	   retirent	   leur	  
initiative	  ou	  pas	   (mais	  ce	  n’est	  pas	  prévu).	  Le	  crowdfunding	  marche	  moyennement,	   il	   faut	  absolument	  
qu’il	  réussisse	  pour	  ne	  pas	  perdre	  les	  promesses	  de	  don.	  Clôture	  le	  21	  avril.	  Fabienne	  déçue	  qu’il	  n’y	  ait	  
eu	  personne	  d’Uniterre	  à	  la	  rencontre	  romande	  de	  la	  SA.	  Il	  faut	  également	  revoir	  et	  arrêter	  le	  mode	  de	  
communication,	  les	  logos,	  la	  stratégie.	  

	  

Comptes	  2017	  

Claude	  Mudry	  présente	  les	  comptes,	  qui	  se	  présentent	  comme	  suit	  :	  

• Total	  des	  charges	  :	  362'928.41	  frs	  
• Total	  des	  recettes	  :	  336'960.40	  frs	  
• Excédent	  de	  charges	  :	  25'968.01	  frs	  

Au	  bilan	  :	  

• Actif	  :	  125'315.63	  frs	  
• Passif	  :	  137'219.04	  frs	  
• Il	  n’y	  a	  donc	  plus	  de	  fortune,	  mais	  un	  découvert	  de	  11’903.41	  frs	  

Concernant	  le	  budget	  :	  on	  peut	  espérer	  finir	  l’année	  si	  on	  obtient	  des	  donc	  à	  hauteur	  d’environ	  100'000.-‐
frs.	  Gagner	  de	  nouveaux	  membres	  n’est	  pas	  facile,	  on	  peut	  seulement	  espérer	  récupérer	  les	  donateurs	  
de	  l’Alliance.	  

Pierre-‐André	  :	  il	  faut	  maintenant	  se	  fâcher	  contre	  l’USP	  qui	  nous	  refuse	  de	  l’aide	  financière,	  qui	  veut	  faire	  
mourir	  une	  petite	  organisation	  qui	  porte	  la	  SA.	  	  Par	  exemple,	  faire	  une	  action	  et	  convoquer	  la	  presse.	  On	  
a	  maintenant	  de	  meilleurs	  arguments	  pour	  exiger	  cet	  argent	  (conséquences	  post	  24	  septembre).	  

Valentina	  :	  clarifier	  la	  position	  de	  l’OFAG	  concernant	  l’attribution	  des	  cotisations.	  

Idée	  :	   faire	   un	   numéro	   spécial	   du	   journal	   pour	   dénoncer	   la	   situation	   des	   cotisations	   et	   la	   situation	  
d’Uniterre.	  Encarter	  un	  courrier	  pour	  avertir	  les	  membres	  qu’on	  est	  au	  bord	  du	  gouffre.	  

Recherche	  de	  fonds	  
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Stratégie	  à	  long	  terme	  :	  2020	  

2018	  :	  présentation	  des	  projets	  groupe	  jeune,	  lait	  équitable	  et	  brigade.	  

2019	  :	  cafés	  paysans	  dans	  les	  régions,	  échanges,	  cohésion,	  notoriété	  d’Uniterre	  ;	  fête	  paysanne	  

2020	  :	  travail	  avec	  Mario	  Del	  Curto,	  photographe	  

D’autres	   projets	   liés	   à	   la	   communication,	   des	   portraits	   dans	   le	   journal,	   des	   liens	   avec	   d’autres	  
associations.	  

3	   mois	   avant	   la	   votation	  :	   le	   bureau	   va	   mettre	   beaucoup	   de	   force	   dans	   la	   campagne,	   mais	   aussi	   les	  
membres.	  Profiter	  des	  occasions,	  organiser	  des	  réunions	  spontanées,	  parler	  avec	  ses	  voisins.	  

	  

Acceptation	  des	  comptes	  2017,	  du	  budget	  2018	  et	  du	  rapport	  des	  vérificateurs	  :	  oui	  à	  l’unanimité.	  

	  

Discussion	  autour	  de	  la	  présidence	  

Charles-‐Bernard	  Bolay	  aimerait	  qu’on	  lui	  trouve	  un	  remplaçant,	  depuis	  plusieurs	  années	  déjà.	  Réflexion	  
autour	  de	  qui	  serait	  le	  président	  idéal,	  quelles	  compétences,	  quel	  profil	  ?	  

Proposition	  :	  créer	  un	  groupe	  qui	  mène	  cette	  réflexion	  ?	  

Ulrike	  explique	  que	  la	  co-‐présidence	  est	  une	  expérience	  intéressante,	  mais	  qu’elle	   implique	  une	  bonne	  
organisation	  de	  travail.	  Ulrike	  aimerait	  aussi	  se	  retirer	  prochainement,	  lorsque	  l’occasion	  se	  présentera.	  

Maurus	  :	  la	  co-‐présidence	  permet	  de	  rassembler	  plus	  de	  compétences	  nécessaires	  pour	  ce	  poste.	  

Philippe	  :	   il	   y	   a	  pas	  ou	  peu	  de	   candidats,	  donc	  déjà	  en	   chercher.	  Co-‐présidence	  oui,	  mais	  alors	  pas	  de	  
vice-‐présidence.	  

Valentina	  :	  les	  statuts	  sont	  souples,	  la	  seule	  condition	  est	  que	  ce	  soit	  un	  ou	  une	  paysanne.	  

Claude	  Demierre	  :	  préférerait	  un	  président	  et	  deux	  vice-‐présidents.	  Il	  y	  a	  de	  l’espoir	  avec	  les	  paysans	  qui	  
sont	  venus	  aux	  infos	  lait	  équitable	  par	  exemple.	  

	  

Divers	  

Aucun	  autre	  point	  n’est	  soulevé.	  La	  discussion	  se	  poursuit	  de	  façon	  informelle	  autour	  de	  l’agape.	  

	  

Aseemblée	  générale	  clôturée	  à	  13h35.	  

	  

Prise	  du	  PV	  :	  Vanessa	  Renfer	  


